

## **BAB IV**

### **PENUTUP**

#### **4.1. Kesimpulan**

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui bagaimana peran BUMDes Karangrejek dalam meningkatkan perekonomian desa Karangrejek dalam kurun waktu 2010 sampai 2012. Seberapa besar peran BUMDes Karangrejek dalam meningkatkan PADes dan sejauh mana kontribusi BUMDes Karangrejek dalam meningkatkan perekonomian masyarakat desa Karangrejek. Peneliti menggunakan beberapa aspek untuk menentukan seberapa besar peran BUMDes Karangrejek terkait dengan peningkatan PADes dan Perekonomian Masyarakat desa Karangrejek.

Peningkatan PADes dinilai dengan melihat seberapa besar kontribusi BUMDes Karangrejek dalam struktur PADes desa Karangrejek. Peneliti juga memberikan gambaran perbandingan pendapatan dari hasil BUMDes Karangrejek dengan pos-pos lain yang berkontribusi pada PADes desa Karangrejek.

Peran BUMDes Karangrejek terhadap perekonomian masyarakat desa Karangrejek dinilai dengan memperhatikan tiga aspek. Pertama adalah seberapa besar peran BUMDes Karangrejek terhadap kesejahteraan masyarakat desa Karangrejek. Terkait kesejahteraan, peneliti memfokuskan peran BUMDes Karangrejek pada pemenuhan kebutuhan air bersih masyarakat. Kedua adalah penilaian terhadap kontribusi BUMDes Karangrejek dalam peningkatan pendapatan masyarakat. Terakhir peneliti mencoba untuk mengaitkan apakah keberadaan BUMDes Karangrejek mampu untuk mengurangi angka kemiskinan desa Karangrejek.

Berdasarkan hasil analisis data penelitian dapat disimpulkan bahwasannya kehadiran BUMDes Karangrejek memiliki peran penting dalam meningkatkan perekonomian desa karangrejek. Berikut ini adalah kesimpulan dari hasil analisis data penelitian peran BUMDes karangrejek terhadap peningkatan perekonomian desa Karangrejek :

#### **4.1.1. Peran Terhadap Peningkatan PADes Desa Karangrejek**

1. Hasil analisa penelitian menunjukkan bahwa kehadiran BUMDes Karangrejek mampu memberikan kontribusi yang cukup besar bagi peningkatan jumlah PADes Desa Karangrejek. Total selama kurun waktu 2010-2012 BUMDes Karangrejek memberikan kontribusi sebesar 74.090.908 rupiah. Meski jumlahnya tidak besar, namun kontribusinya terhadap jumlah PADes desa Karangrejek pada tahun 2012 adalah yang tertinggi kedua setelah pos Hasil Pengelolaan Kekayaan desa.
2. Hasil analisis juga menunjukkan bahwa kontribusi BUMDes Karangrejek terhadap jumlah PADes, selalu mengalami kenaikan dari tahun 2010 sampai 2012. Persentase kontribusi BUMDes Karangrejek di tahun 2010-2012 berturut-turut yaitu sebesar 4,56%, 11,39%, 16,3%. Sementara pada pos pendapatan PADes Karangrejek yang lainnya hanya mengalami kenaikan dari tahun 2010-2011, selanjutnya selalu mengalami penurunan dengan persentase yang beragam.

#### **4.1.2. Peran Terhadap Peningkatan Kesejahteraan Ekonomi Masyarakat**

1. Hasil analisis data penelitian menunjukkan bahwa kehadiran BUMDes Karangrejek dengan unit usaha di dalamnya mampu untuk menjadi penggerak perekonomian masyarakat desa Karangrejek. Melalui unit usaha PAB TK, BUMDes Karangrejek mampu untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat. Khususnya terkait dengan pemenuhan kebutuhan air bersih. Total PAB TK telah memiliki 865 saluran rumah yang tersebar di desa Karangrejek dan Siraman. PAB TK juga telah mendirikan HU (Hidrante Umum) di dua dusun yang memiliki kantong kemiskinan tertinggi, yaitu di dusun Karangasari dan Karangduwet 1.
2. Ketersediaan air bersih memberikan kesempatan bagi warga untuk memaksimalkan potensi ekonominya. Terutama pada kegiatan-kegiatan ekonomi yang memerlukan ketersediaan air, seperti pertanian, perikanan, dan industri olahan. Pada kurun waktu 2010 ke tahun 2011 terjadi peningkatan pada nilai produksi pertanian dan pada pendapatan perkapita masyarakat desa Karangrejek.
3. Hasil analisis data juga menunjukkan bahwa kehadiran BUMDes Karangrejek mampu untuk menjadi salah satu penggerak ekonomi masyarakat. Melalui unit usaha PAB TK, BUMDes Karangrejek mampu untuk menyediakan kebutuhan air bersih dengan harga yang relatif murah, sehingga masyarakat dapat mengalihkan biaya pembelian air untuk modal usaha dan ditabung. Masyarakat bisa mendirikan usaha kecil untuk menambah pendapatan keluarga. Warga yang ingin mendirikan usaha juga

dapat meminjam modal di unit usaha UKM TK. Pemeberian modal dengan bunga yang relatif murah membuat masyarakat lbih leluasa untuk mengembangkan usahanya.

4. Lewat usaha yang dibangun masyarakat dapat meningkatkan taraf hidupnya dan dapat keluar dari garis kemiskinan. Meski demikian, kehadiran BUMDes Karangrejek bukan menjadi satu-satunya faktor penggerak ekonomi dan pengentas kemiskinan masyarakat. BUMDes karangrejek merupakan salah satu faktor penggerak dari banyaknya program pemberdayaan pemerintah.

#### **4.2. Keterbatasan Penelitian**

Penelitian ini merupakan penelitian yang belum sempurna dan masih terdapat kekurangan. Kekurangan yang dimiliki akan memberikan ruang bagi peneliti selanjutnya untuk mengeksplorasi lebih dalam berkaitan dengan tema BUMDes. Salah satunya adalah terkait dengan masalah pembahasan kemiskinan dan kesejahteraan.

Masalah kemiskinan dan kesejahteraan merupakan sebuah tema yang memiliki dimensi sangat luas, dan memerlukan berbagai pendekatan untuk dapat menganalisisnya. Penelitian ini hanya menggunakan satu pendekatan saja, yaitu pendekatan ekonomi (Kebijakan BUMDes Karangrejek).

#### **4.3. Saran**

Berdasarkan penelitian yang dilakukan, saran yang diberikan peneliti adalah sebagai berikut :

1. Analisis tentang peran BUMDes Karangrejek terhadap pemenuhan kebutuhan air menunjukkan bahwa masih terdapat rumah tangga yang belum bisa mengakses SR (Sambungan Rumah) PAB TK karena keterbatasan biasa. Pengelola dapat menambah jumlah HU (Hidran Umum) di setiap dusun yang ada di desa Karangrejek. Pengelola dapat bekerja sama dengan LSM atau kementerian terkait melalui perantara pemerintah desa.
2. Penelitian terkait dengan peran BUMDes Karangrejek terhadap peningkatan perekonomian desa ini, akan lebih maksimal analisisnya jika dilakukan dengan penelitian triangulasi. Selain dengan metode kualitatif, penelitian ini membutuhkan metode kuantitatif untuk memperkuat argumentasi tentang pengaruh riil BUMDes terhadap peningkatan kemiskinan masyarakat.

#### **4.4. Rekomendasi**

Rekomendasi yang dapat penulis berikan terkait penelitian peran BUMDes Karangrejek terhadap peningkatan perekonomian desa adalah sebagai berikut :

1. Pemerintah Desa Karangrejek dan Pengelola BUMDes ke depan harus mampu untuk menggali potensi-potensi desa Karangrejek lebih dalam lagi. Salah satunya adalah lokasi desa Karangrejek yang strategis karena berada di jalan utama menuju obyek kawasan wisata pantai selatan Gunungkidul membuka peluang untuk pengembangan bisnis media promosi. Usaha souvenir atau cinderamata khas Gunungkidul juga dapat dikembangkan di sepanjang jalan menuju kawasan wisata.

2. Segenap pengelola BUMDes dan Pemerintah desa serta masyarakat harus mempertimbangkan bagaimana proses pergantian jabatan direksi dan komisaris BUMDes Karangrejek. Menurut Perdes Nomor 6 Tahun 2010 direksi BUMDes Karangrejek adalah ketua LPMD, sementara komisaris BUMDes dijabat oleh Kepala Desa Karangrejek dan ketua BPD. Menjadi sesuatu yang penting untuk dipikirkan terkait dengan penentuan kriteria dan kapasitas pejabat-pejabat yang secara otomatis menjadi pengurus direksi dan komisaris BUMDes Karangrejek tersebut. Hal ini bertujuan agar jika terjadi pergantian ketua LPMD, ketua BPD, dan kepala Desa Karangrejek tidak akan berpengaruh terhadap kualitas pengelolaan BUMDes Karangrejek.